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Соединительные гласные о и е

⚫ В сложных словах после основы на твердый 
согласный пишется соединительная гласная о, 
после основы на мягкий согласный, на шипящий и ц 
– соединительная гласная е: домосед, кожеед, 
птицелов.

⚫ В некоторых случаях конечный мягкий согласный 
первой основы в, н, р, т произносится твердо и 
после него пишется соединительная гласная о 
(параллельно с этими словами употребляются и 
такие, в которых согласно правилу пишется е): 
дальнобойный – дальнеструйный, конокрад – 
коневод, песнопение – песнетворчество.  



Сложные слова без 
соединительной гласной

⚫ Следует различать сложные слова с соединительными 
гласными и сложные слова без соединительной 
гласной: психотерапия – психастения.

⚫ В некоторых сложных словах первая часть 
представляет собой слово в его начальной форме: 
времяисчисление, семяножка.

⚫ Без соединительной гласной образованы термины 
типа азотфиксирующий, впередсмотрящий,                   
кислородсодержащий и т.п.

⚫ Сохраняется буква а на конце компонента авиа- 
(сокращенно от авиационный), образующего первую 
часть сложных слов типа авиабаза, авиадесант, 
авиапочта, авиачасть и т.п.



Сложные слова без 
соединительной гласной

⚫ С падежным окончанием в первой части образованы 
возникшие из словосочетаний слова сумасшедший, 
умалишенный и под.

⚫ В форме родительного падежа без соединительной 
гласной входят в состав сложных слов имена 
числительные: трехметровый, пятиразовый, семилетка. 
Исключения составляют числ-ые один, девяносто, сто и 
тысяча: одногодичный, девяностолетие, стократный, 
тысячеустый. Числ-ое сорок в составе сложных слов 
употребляется в двух формах: без соед-ой гласной 
(сорокадневный) и с соед-ой гласной (сорокоуст).

⚫ Следует различать сложные слова и слова, в которых в 
русском языке не выделяются две основы: газопровод 
– газификация, электромонтер – электрификация.  



Сложные слова без 
соединительной гласной

⚫ Примечание 1. На общем основании слитно пишутся 
иноязычные приставки анти-, архи-, гипер-, интер-, 
инфра-, контр-, пост-, суб-, супер-, транс-, ультра-, 
экстра- и др.: антинародный, архиплут, гиперзвук, 
интернациональный, постромантизм, субтропики.

⚫ Примечание 2. Слитно пишутся начальные 
составные части квази-, псевдо-, пан-: 
квазинаучный, псевдоклассический, пангерманский 
(но: квази-Пушкин, пан-Европа и т.п. – перед 
собственными именами).



Правописание
 сложных существительных

⚫ Пишутся слитно сложные имена существительные с 
элементами авто-, агро-, аэро-, био-, вело-, гелио-, 
гео-, гидро-, зоо-, изо-, кино-, макро-, метео-, 
микро-, моно-, мото-, нео-, палео-, радио-, стерео-, 
теле-, фото-, электро- и др., независимо от числа 
названных элементов или других слов в основе: 
автодело, автомотовелогонки, биостанция.

⚫ Пишутся слитно сложные имена существительные с 
глагольной первой частью на -и: вертишейка, 
горицвет. Исключение: перекати-поле.

⚫ Пишутся слитно сложносокращенные слова всех 
типов: долгострой, морфлот, Тулауголь.



Правописание
 сложных существительных

⚫ Примечание. При колебаниях между дефисным и 
слитным написанием слов иноязычного 
происхождения предпочитается второе, если в 
русском языке в слове не выделяются составные 
части с присущим им значением: ватер-машина – 
ватермашина, метр-д’отель – метрдотель, прейс-
курант – прейскурант. Ср.: креп-сатин, креп-шифон.

⚫ Пишутся через дефис, как правило, сложные имена 
существительные без соединительной гласной, 
обозначающие названия механизмов, термины 
научные, технические, общественно-политические: 
вакуум-аппарат, динамо-машина, стоп-кран, 
премьер-министр, генерал-лейтенант.



Правописание
 сложных существительных

⚫ Примечание 1. Слитно пишутся сложные слова: а) 
с первой частью борт-: бортинженер, бортмеханик; 
б) со второй частью -метр: динамометр.

⚫ Примечание 2. Через дефис пишутся слова с 
первой частью блок- и пресс-: блок-аппарат, пресс-
атташе.

⚫ Пишутся через дефис сложные единицы 
измерения: грамм-атом, килограмм-час, человеко-
день.

⚫ Пишутся через дефис составные названия 
политических партий и направлений, а также их 
сторонников: анархо-синдикализм, радикал-
социалист. 



Правописание
 сложных существительных

⚫ Пишутся через дефис названия промежуточных стран 
света: юго-восток, юго-юго-восток.

⚫ Пишутся через дефис слова с иноязычными элементами 
вице-, лейб-, обер-, унтер-, штабс-, экс- в первой части: 
вице-адмирал, унтер-офицер, экс-вице-премьер.

⚫ Пишутся через дефис сложные названия растений, 
имеющие в своем составе глагол в личной форме или союз: 
любишь-не-любишь, не-тронь-меня, иван-да-марья.

⚫ Пишутся через дефис сложные слова, в которых к 
основному слову присоединяется слово с оценочным 
значением: горе-руководитель, чудо-рыба.

⚫ Пишутся через дефис научно-технические термины, в 
состав которых входят названия букв или буквы (чаще всего 
греческого и латинского алфавитов): альфа-частица, пи-
мезон.



Правописание
 сложных существительных

⚫ Наблюдаются колебания в написаниях типа алма-атинцы – 
алмаатинцы. Подобные существительные соотносятся со 
сложными прилагательными, которые по существующему 
правилу пишутся через дефис. Однако если в словах, 
образованных от русских географических наименований, 
составные части легко выделяются (Орехово-Зуево – 
орехово-зуевский – орехово-зуевец), то в аналогичных 
иноязычных образованиях такое членение воспринимается 
менее четко. Поэтому возможно как дефисное написание 
(Нью-Йорк – нью-йоркцы), так и слитное (Коста-Рика – 
костариканец). В настоящее время приняты такие 
написания: прилагательные пишутся в соответствии с 
правилом через дефис (алма-атинский, коста-риканский), а 
соответствующие существительные – слитно 
(алмаатинец, пуэрториканец). 



Правописание
 сложных существительных

⚫ Пишутся через дефис: а) парные сочетания 
синонимического характера: правда-истина, вьюги-
метели, житье-бытье; б) парные сочетания 
антонимического характера: купля-продажа, экспорт-
импорт, приход-расход; в) парные сочетания, в основе 
которых лежат связи ассоциативного характера: песни-
пляски, по грибы-ягоды, хлеб-соль.

⚫ При сочетании с помощью союза и двух или нескольких 
сложных существительных с одинаковой второй частью 
эта часть может приводиться только при последнем 
слове, а при предшествующих словах вместо нее 
пишется так называемый висячий дефис: вагоно- и 
паровозостроение, газо- и электросварка (но при 
отсутствии союза и - слитно).  



Правописание
 сложных существительных

⚫ Агро(?)техника, аэро(?)сани, био(?)станция, вело(?)спорт, гео
(?)ботаника, гидро(?)механика, зоо(?)вет(?)пункт, зоо(?)
гигиена, кино(?)сценарий, макро(?)мир, метео(?)сводка, 
микро(?)радио(?)волны, моно(?)культура, нео(?)позитивизм, 
радио(?)постановка, тепло(?)электро(?)централь, фото(?)
искусство, электро(?)свето(?)лечебница, креп(?)кашемир, 
креп(?)жоржет, креп(?)дешин, сорви(?)голова, сбер(?)банк, 
вакуум(?)насос, кабель(?)кран, кресло(?)кровать, плащ(?)
палатка, лорд(?)канцлер, борт(?)механик, милли(?)
вольтметр, блок(?)система, пресс(?)бюро, пресс(?)
конференция, грамм(?)молекула, северо(?)запад, социал(?)
революционеры, штаб(?)лекарь, мать(?)и(?)мачеха, чудо(?)
рыба, к(?)частица, радио(?)и(?)теле(?)передачи.



Правописание
 сложных существительных

⚫ Агротехника, аэросани, биостанция, велоспорт, 
геоботаника, гидромеханика, зооветпункт, зоогигиена, 
киносценарий, макромир, метеосводка, 
микрорадиоволны, монокультура, неопозитивизм, 
радиопостановка, теплоэлектроцентраль, 
фотоискусство, электросветолечебница, креп-
кашемир, креп-жоржет, крепдешин, сорвиголова, 
сбербанк, вакуум-насос, кабель-кран, кресло-кровать, 
плащ-палатка, лорд-канцлер, бортмеханик, 
милливольтметр, блок-система, пресс-бюро, пресс-
конференция, грамм-молекула, северо-запад, социал-
революционеры, штаб-лекарь, мать-и-мачеха, чудо-
рыба, к-частица, радио- и телепередачи.



Правописание
 сложных прилагательных

⚫ Пишутся слитно сложные имена прилагательные, 
образованные из сочетаний слов, по своему 
значению подчиненных одно другому или по 
способу согласования, или по способу управления, 
или по способу примыкания: железнодорожный, 
вагоноремонтный, легкораненый.

   Правило распространяется на написание сложных 
прилагательных, образованных от сочетаний 
прилагательного с существительным, 
выступающего в роли географического названия: 
великолукский (Великие Луки).



Правописание
 сложных прилагательных

⚫ Пишутся слитно многие сложные прилагательные 
употребляемые в качестве научно-технических терминов или 
выражений в книжном  языке: азотнокислый, бессрочноотпускной.

⚫ Примечание 1. У многих сложных прилагательных данной группы 
первая часть образуется словами:

      высоко-: высоковитаминный, высокооплачиваемый;
      низко-: низколетящий, низкоперегнойный;
      глубоко-: глубокорасположенный, глубокоуважаемый;
      мелко-: мелкомасштабный, мелкозернистый;
      легко-: легкоподвижный, легкорастворимый;
      тяжело-: тяжелогруженый, тяжелораненый;
      трудно-: труднодоступный, труднопроходимый;
      широко-: широкодоступный, широкопредставительный;
      узко-: узковедомственный, узкоспециальный;
      много-: многоотраслевой, многослойный;



Правописание
 сложных прилагательных

   мало-: малозначащий, малопосещаемый;
   сильно-: сильнодействующий, сильнощелочный;
   слабо-: слабокислый, слаботорфянистый;
   толсто-: толстоногий, толстостенный;
   тонко-: тонкоголосый, тонкомолотый;
   густо-: густомахровый, густонаселенный;
   крупно-: крупноблочный, крупнопанельный;
   круто-: крутоизогнутый, крутоповернутый;
   остро-: острогнойный, остродефицитный;
   плоско-: плоскопараллельный, плоскочашевидный;
   чисто-: чистосеребряный, чистошерстяной;
   выше-: вышесредний, вышеуказанный;
   ниже-: нижеперечисленный, нижеподписавшийся.



Правописание
 сложных прилагательных

⚫ Примечание 2. При наличии пояснительных слов 
обычно образуется свободное словосочетание 
(наречие и прилагательное или причастие), а не 
терминологически сложное слово. Ср.: 
малоисследованные проблемы – мало исследованные 
наукой области медицины. Случаи типа экономически 
слаборазвитые страны (слитное написание, несмотря 
на наличие пояснительных слов) являются 
единичными. Играет роль также порядок слов: сложное 
прилагательное, как правило, предшествует 
определяемому существительному, а словосочетание 
обычно следует за ним, ср.: скоропортящиеся 
продукты – продукты, скоро портящиеся в летнее 
время. 



Правописание
 сложных прилагательных

⚫ Обязательно слитное написание сложного 
прилагательного, если одна из частей его не 
употребляется как самостоятельное слово: 
общепонятный, узкогрудый. Ср.: слитное написание 
слов, у которых первой основой выступают элементы 
верхне-, нижне-, древне-, средне-, ранне-, поздне-, 
обще-: верхнегортанный, нижнесаксонский.

⚫ Пишутся через дефис сложные имена 
прилагательные, образованные от сложных 
существительных с дефисным написанием: северо-
восточный, лейб-гвардейский.

⚫ Примечание. При наличии приставки такие 
прилагательные пишутся слитно: приамударьинский.



Правописание
 сложных прилагательных

⚫ Пишутся через дефис сложные прилагательные, 
образованные от сочетания имени и фамилии, имени и 
отчества или двух фамилий: жюль-верновская фантастика, 
ерофей-павловичский, Иван-Иванычев пиджак.

⚫ Примечание 1. В отдельных случаях встречается слитное 
написание: веропавловские мастерские (Н. Г. Чернышевский 
«Что делать?»).

⚫ Примечание 2. При образовании имени прилагательного от 
иноязычной фамилии, перед которой стоит служебное слово, 
последнее пишется слитно: дебройлевская гипотеза (ср.: де 
Бройль).

⚫ Примечание 3. Имена прилагательные, образованные от 
китайских, корейских, вьетнамских и других восточных 
составных собственных имен лиц, пишутся слитно: 
чанкайшистская клика (ср.: Чан Кайши).



Правописание
 сложных прилагательных

⚫ Пишутся через дефис сложные прилагательные, 
образованные из двух или более основ, 
обозначающих равноправные понятия, между частями 
таких прилагательных в их начальной форме можно 
вставить сочинительный союз и или но: торгово-
промышленный, беспроцентно-выигрышный, русско-
немецко-французский.

⚫ Примечание. Первой частью сложных 
прилагательных этого типа может быть основа 
существительного или прилагательного; ср.: ликеро-
водочные изделия (из ликера и водки) – ликеро-
водочная промышленность (ликерная и водочная).



Правописание
 сложных прилагательных

⚫ Пишутся через дефис многие сложные 
прилагательные, части которых указывают на 
неоднородные признаки: Военно-медицинская 
академия (ср.: Военная медицинская академия), 
народно-освободительное движение (народное 
освободительное).

⚫ Примечание 1. Прилагательные этого типа часто 
начинаются с основы:

   военно-: военно-хирургический (слова 
военнообязанный, военнослужащий принадлежат к 
другому типу словообразования);

   массово-: массово-политический;  



Правописание
 сложных прилагательных

   народно-: народно-поэтический (прилагательное 
народнохозяйственный образовано от 
подчинительного сочетания народное хозяйство);

   научно-: научно-исследовательский;
   учебно-: учебно-вспомогательный.
⚫ Примечание 2. Некоторые сложные 

прилагательные. Части которых указывают на 
неоднородные признаки, пишутся слитно: 
новогреческий, старорусские, 
раннерабовладельческий. 



Правописание
 сложных прилагательных

⚫ Пишутся через дефис сложные прилагательные, 
обозначающие качество с дополнительным 
оттенком: горько-соленая вода (т.е. соленая с 
горьким привкусом), раскатисто-громкий.

⚫ Примечание. Особенно часто прилагательные 
этого типа встречаются в языке художественной 
литературы: безгрешно-чистая красота, бесцветно-
бледная толпа, глубоко-нежная улыбка.

⚫ Пишутся через дефис сложные прилагательные, 
обозначающие оттенки цветов: бледно-голубой.

⚫ Пишутся через дефис многие сложные 
прилагательные терминологического характера: 
атомно-молекулярный, газо-пылевая.



Правописание
 сложных прилагательных

⚫ Примечание 1. некоторые из сложных 
прилагательных этого типа имеют в первой основе 
суффикс -ат-, -ист-, -ов-: зубчато-ланцетовидные 
(листья), волнисто-изогнутые (пластины), 
известково-серый (отвар).

⚫ Примечание 2. Часто в качестве первой части 
сложного прилагательного выступают основы 
вертикально-, горизонтально-, поперечно-, 
продольно- и т.п.: вертикально-сверлильный, 
горизонтально-ковочный, поперечно-строгальный, 
продольно-строгальный. 



Правописание
 сложных прилагательных

⚫ Примечание 3. Через дефис пишутся сложные 
прилагательные, у которых основа первой части, 
образованная от слов иноязычного происхождения, 
оканчивается на -ико: историко-архивный, критико-
библиографический (к другому типу относятся 
слитно пишущиеся слова с первой основой 
велико-: великодержавный, великосветский и др.).

⚫ Примечание 4. Висячий дефис употребляется и 
при сложных прилагательных: семнадцати- и 
восемнадцатилетние юноши и девушки.



Правописание
 сложных прилагательных

⚫ Пишутся через дефис (с прописных букв в составных 
частях) сложные прилагательные, входящие в сложные 
географические или административные названия и 
начинающиеся с основы восточно-, западно-, северно- 
(северо-), южно- (юго): Восточно-Европейская равнина.

⚫ Примечание. В нарицательном значении подобные 
прилагательные пишутся слитно со строчной буквы, ср.: 
Южно-Уральская железная дорога – южноуральская флора 
и фауна.

    Если название имеет значение собственного имени, не 
являясь, однако, географическим или административным 
наименованием, то сохраняется дефисное написание, но с 
прописной буквы пишется только первая часть сложного 
прилагательного: Алма-атинская киностудия. 



Правописание
 сложных прилагательных

⚫ Пишутся через дефис сложные имена прилагательные, 
образованные из сочетания прилагательного с 
существительным, но с перестановкой этих элементов: 
литературно-художественный (ср.: художественная 
литература).

⚫ Различаются сложные прилагательные, образующие 
одно слово (со слитным или дефисным написанием, см. 
выше), и словосочетания, состоящие из наречия на -о (-е) 
и прилагательного или причастия (с раздельным 
написанием); к наречию, играющему роль отдельного члена 
предложения, можно поставить соответствующий вопрос. 
Ср.: морально-психологическое состояние – морально 
устойчивый человек (в каком отношении устойчивый?)



Правописание
 сложных прилагательных

⚫ Примечание1. Чаще всего первым компонентом 
словосочетания выступают наречия абсолютно, 
диаметрально, жизненно, истинно, максимально, 
подлинно, последовательно, прямо, резко, строго, 
сугубо, явно, ясно и др.: абсолютно необходимые 
меры, жизненно важное решение.

⚫ Примечание 2. Обычно отдельно пишутся наречия 
на -ски, в сочетании с прилагательным 
характеризующие признак путем уподобления, 
выделяющие, подчеркивающие его в каком-либо 
отношении: ангельски кроткое отношение, детски 
наивные высказывания.  



Правописание
 сложных прилагательных

⚫ Примечание 3. Возможно различное написание одних и 
тех же сочетаний в зависимости от их понимания. Ср.:

   болезненно-тоскливый стон (в котором слышится боль и 
тоска) – болезненно тоскливый стон (в котором слышится 
тоска, свидетельствующая о боли);

   мужественно-суровый вид (мужественный и суровый) – 
мужественно суровый вид (выражающий мужественную 
суровость).

   Чем ближе по значению элементы сочетания, чем они 
синонимичнее, тем заметнее выражается в них признак с 
добавочным оттенком, что дает основание для 
дефисного написания: безгрешно-чистые мысли.



Правописание
 сложных прилагательных

    Горно(?)спасательная, естественно(?)научные, лево(?)
бережная, машино(?)строительные, вечно(?)зеленый, дико(?)
растущий, членисто(?)ногие, толсто(?)стенный, густо(?)
населенный, верхне(?)гортанный, средне(?)азиатский, обще
(?)народный, северо(?)восточный, норд(?)остовый, нью(?)
йоркский, робин(?)гудовские, джек(?)лондоновские, 
журнально(?)газетный, Славяно(?)греко(?)латинская, военно
(?)служащий, торжественно(?)сентиментальный, золотисто(?)
красный, добровольно(?)спортивные, феодально(?)
крепостнический, военно(?)юридический, народно(?)
государственный, учебно(?)производственный, раскатисто(?)
громкий, робко(?)ласковый, мясо(?)растительный. 



Правописание
 сложных прилагательных

   Горноспасательная, естественнонаучные, 
левобережная, машиностроительные, вечнозеленый, 
дикорастущий, членистоногие, толстостенный, 
густонаселенный, верхнегортанный, среднеазиатский, 
общенародный, северо-восточный, норд-остовый, нью-
йоркский, робин-гудовские, джек-лондоновские, 
журнально-газетный, Славяно-греко-латинская, 
военнослужащий, торжественно-сентиментальный, 
золотисто-красный, добровольно-спортивные, 
феодально-крепостнический, военно-юридический, 
народно-государственный, учебно-производственный, 
раскатисто-громкий, робко-ласковый, мясо-
растительный. 


